

Carlos L. Olguín Reguera, *El Impuesto eclesiástico y el abandono de la Iglesia «actu formalis»*. Como una síntesis de las posiciones doctrinales existentes sobre el impuesto eclesiástico y el abandono de la Iglesia Católica «actu formalis», el autor traza los rasgos fundamentadores de estos institutos canónicos e indica los puntos más debatidos, polémicos y actuales de estas materias.

El abandono «actu formalis» presenta ya en la actualidad unos rasgos configuradores lo suficientemente nítidos como para permitir un estudio sistemático de la doctrina canónica sobre el particular. A ello dedica el autor la primera parte de su estudio.

Una segunda parte muestra al lector el marco legal, los sujetos (Iglesia Católica, Estado e individuos) y la oportunidad del impuesto eclesiástico.

En un tercer momento se expone el ya muy habitual problema de la situación jurídico-canónica de quienes, para eludir el impuesto, abandonan «actu formalis» la Iglesia Católica sin una verdadera intención de cesar en la pertenencia. Al ser varios los problemas jurídico-canónicos suscitados (el abandono, el impuesto y las consecuencias sobre la no pertenencia a la Iglesia) se expone la doctrina de los diferentes autores sobre esta materia, haciéndose especial hincapié en el análisis de si estamos o no ante un tipo delictivo canónico y deducir la situación jurídica en la Iglesia de los sujetos afectados por esta situación.

José G. González Merlano, *La ludopatía y las causas de nulidad matrimonial*. La afición a los juegos de azar en su variada gama es un fenómeno muy extendido en nuestra sociedad occidental por diferentes causas. Esta afición puede llegar ser una ‘adicción’ cuando alcanza determinados niveles, es denominada ludopatía y tiene perniciosas repercusiones tanto en la persona que la padece como en la sociedad: de forma especial, por lo que aquí más nos interesa, repercute en la vida conyugal y familiar del ludópata. El autor del artículo examina la influencia de la ludopatía en el consentimiento matrimonial: en un primer momento describe los aspectos psicológicos y sociológicos que caracterizan al ludópata; posteriormente, partiendo de la naturaleza del consentimiento matrimonial y de la jurisprudencia canónica existente sobre el tema, analiza la repercusión de la ludopatía sobre el consentimiento matrimonial, el concepto de ludopatía empleado en la jurisprudencia y su incidencia en la nulidad del matrimonio a través de diferentes capítulos: el defecto de discreción de juicio (can. 1095, 2.º), la incapacidad para asumir las obligaciones esenciales del matrimonio (can. 1095, 3.º), el error en la cualidad de la persona (can. 1097, § 2), y el dolo (can. 1098). El autor concluye recapitulando los principales aspectos de esta cuestión tanto en su faceta preventiva como en su incidencia en el matrimonio.

R. Perghem, *Los tribunales eclesiásticos*. El corpus jurídico canónico es un sistema teárdricamente concebido, pero racionalmente ordenado; *sui generis*, en cuanto permeado de valores salvífico-sacramentales tales de poner la ciencia jurídica al servi-

cio de la finalidad teológica de actuar la *suprema lex* (la *salus animarum*). Esta peculiaridad se ha reflejado, sobre todo, en la estructura jurisdiccional del CIC, dividida principalmente en dos categorías: Tribunales territoriales (diocesanos e interdiocesanos de primera y segunda instancia) y Apostólicos (Sumo Pontífice, Rota Romana y Signatura Apostólica). El artículo realiza un análisis didáctico de estas estructuras.

— Los tribunales territoriales: el canon 1419, § 1 prevé la obligación para toda diócesis de dotarse de una estructura apta para desempeñar funciones jurisdiccionales, propias *iure nativo* del obispo diocesano; pero en el canon 1423 se establece una excepción: la constitución de tribunales interdiocesanos por varios Ordinarios *viciniores*. Son, a su vez, competentes para dirimir la controversia en segunda instancia, una vez propuesta la apelación, tanto los tribunales metropolitanos como, también, los interdiocesanos que se constituyan (can. 1439) en caso de que el tribunal de primera instancia tenga competencia sobre el territorio de diócesis no pertenecientes a la misma provincia eclesiástica.

— Los tribunales apostólicos: el Romano Pontífice puede ejercitar sus funciones judiciales personalmente (fuerzo pontificio: son causas por él avocadas y que entran en foro primacial del canon 1417, o al contrario en el personal descrito por el canon 1405, § 1), o a través de tribunales *ad hoc* constituidos y por él delegados, o, incluso, por el trámite de la Rota Romana y de la Signatura Apostólica. La Rota Romana, competente en vía ordinaria y concurrente para dirimir la apelación de toda causa, es también titular de competencia absoluta para la tercera y ulterior instancia; y en primera instancia solamente para las controversias que le delegue el Pontífice o que le reserve el canon 1405, § 3. No menos relevantes son las funciones, descritas en el artículo 126 de la c. a. *Pastor Bonus*, de tutela de los derechos de los fieles, de auxilio para los tribunales inferiores y de armonización de la jurisprudencia eclesiástica. La Signatura Apostólica que, a través de la *Prima et Altera Sectio* (can. 1445), atiende no sólo a tareas estrictamente judiciales, como Supremo Tribunal de jurisdicción ordinaria y administrativa, sino también es órgano administrativo de justicia (art. 124 *Pastor Bonus*).

Nieves Montesinos Sánchez, *Hacia la tutela de la libertad de conciencia y de la libertad religiosa (1869-1931)*. El estudio que se presenta está centrado en el *iter* que conduce desde la tutela de la religión del Estado a la tutela de la libertad de conciencia y de la libertad religiosa. La tutela de la religión del Estado, entendida como defensa de la religión del Estado, ya fue abordada en un trabajo precedente, en el que me ocupé del vilipendio a la religión católica como modo de averiguar las variaciones acaecidas en el curso de una trayectoria que comienza con un Estado que se defiende a sí mismo por medio de la defensa a ultranza de la religión del Estado, hasta llegar a un Estado que depende de la libertad religiosa como principio normativo y como derecho fundamental.

Aquí se analiza el segundo período que por razones cronológicas se inicia con la Constitución de 1869, y llega hasta la II República, que como es conocido constituye un hito especialmente significativo en el tratamiento de las relaciones Iglesia-Estado en los inicios del siglo xx. Esbozado el marco jurídico de referencia: constituciones y proyectos constitucionales, la legislación concordada, la legislación penal, la legislación de orden público y de policía de cultos y la legislación canónica, resul-

ta evidente la estrecha relación entre unidad espiritual y unidad nacional como fundamento ideológico y cultural del que no se puede prescindir en el análisis de cuestiones concernientes a la problemática religiosa en el Derecho español. Y que lleva en ocasiones como consecuencia la defensa de la religión católica, que no de la libertad religiosa y de conciencia, en cuanto que institución del Estado.

Tras una breve introducción se analizan: el Código penal de 1870, con los diferentes supuestos tipificados y una serie de observaciones, ya que se rompe con la tradición penal española al no haber religión de Estado; la interpretación jurisprudencial, básica para conocer la aplicación de la ley al supuesto concreto; algunas cuestiones conexas como la enseñanza y la cultura que colaboran en el entendimiento de la situación; el magisterio eclesiástico y el Derecho canónico; y por último, el nuevo texto penal de 1928.

Parece evidente que si bien los redactores del Código penal se preocuparon de que no constara la expresa mención y protección de la religión católica, para en su lugar referirse a cualquier «culto», o a cualquier «religión», no hicieron lo mismo por lo que respecta a la exégesis del contenido de los preceptos, y puesto que hasta la fecha esta categoría de delitos venían destinados a la protección de la religión católica —o del Estado—, mantener parte de la casuística suprimiendo sólo la mención a la religión católica, no supone suprimir la protección; en consecuencia, indirectamente se sigue contemplando en las formulaciones legales el vilipendio de la religión católica, lo cual fue ampliamente corroborado por decisiones jurisprudenciales. También podría decirse que la continuidad en los planteamientos terminológicos del legislador hará que de nuevo unos mismos tipos penales, sin necesidad de más modificación que la adición de la religión católica, sirva para proteger a ésta y no derechos individuales, dentro del organigrama estatal.

Irene M.<sup>a</sup> Briones Martínez, *Conciencia y sacerdocio femenino en la Iglesia de Inglaterra*. En 1993 entra en vigor una Ley eclesiástica y un Canon de la Iglesia de Inglaterra que capacita a la mujer para ejercer las funciones de sacerdote. En la medida se incluye una cláusula de conciencia a la que pueden acogerse obispos, clérigos y laicos, en atención no sólo a las disquisiciones ideológicas que pudiese acarrear sino a los escrúpulos de conciencia de aquellos que creen sinceramente en que la tradición milenaria de reservar a los varones dicha orden sagrada constituye depósito de fe, siguiendo las directrices cristianas, en particular de tendencia católica.

El estudio de las raíces históricas que han delineado los elementos doctrinales y disciplinarios de la Iglesia de Inglaterra, así como el análisis de su sistema legislativo, revelan que estamos en presencia de un híbrido, la cláusula de conciencia de la *Measure* es «Mixta», los que se acogen a ella manifiestan su expresa reserva frente a la lesión de verdades de fe producida por el mismo ordenamiento confesional, e igualmente frente al Estado, ya que la *Priest Measure* tiene rango de ley y forma parte del Derecho inglés porque ha sido aprobada por *the Crown in Parliament* (la Corona, a través del Parlamento).

Carmen Peña García, *Status jurídico de la mujer en el ordenamiento de la Iglesia*. Aunque la posición de la mujer en la Iglesia en la actualidad es muy diferente de la que ha venido ocupando durante siglos, es preciso, sin embargo, para

comprender la situación actual, mirar al pasado y analizar cómo el pensamiento filosófico-teológico-jurídico ha ido configurando, a lo largo de los siglos, un determinado modo de presencia y participación de la mujer en la vida de la Iglesia, del que todavía hoy somos en alguna medida herederos. La autora del artículo hace, desde esta perspectiva, un recorrido histórico por los diversos textos legales desde el Decreto de Graciano al Código de Derecho Canónico de 1983, pasando por el desarrollo del Decreto realizado por los decretistas y decretalistas, así como por el Código de 1917, estudiando el pensamiento eclesial sobre la mujer contenido en dichos textos y finalizando con un análisis crítico de la situación actual, apuntando algunos casos —como el paradigmático de los ministerios «laicales»— en que siguen manteniéndose discriminaciones injustificadas de la mujer. En conclusión, la autora del artículo sostiene que es preciso dotar a los laicos —y, por tanto, también a las mujeres, en plena igualdad con los varones— de un estatuto propio, permitiendo sin miedo que éstas, siempre desde una perspectiva de servicio, desarrollen institucionalmente todos aquellos ministerios y servicios que pueden realizar, sin que la actuación femenina quede reducida a una labor de suplencia justificada por la ausencia de ministros ordenados; y esto no sólo en beneficio de la mujer, sino fundamentalmente de la Iglesia, a la que no se puede privar de la presencia activa y responsable de un elemento tan numeroso e importante como son las mujeres en el seno de la misma.

Jaime Bonet Navarro, *La expansión universal de las relaciones diplomáticas de la Santa Sede*. Las relaciones internacionales de la Santa Sede han experimentado una gran expansión en los últimos años, alcanzando, prácticamente, a casi todos los países del mundo. Su situación actualizada se expresa en los diversos Anuarios Pontificios, cuyo estudio no sólo permite observar las modificaciones que se producen cada año, sino también constatar su tendencia expansiva. El trabajo de utilidad para futuros investigadores se centra en los datos del Anuario Pontificio de 1997, que refleja la situación existente a finales de 1996, y compara los datos con los Anuarios de 1991, 1994 y 1996. Se estudian los Estados que han iniciado relaciones con la Santa Sede estableciendo nuevas embajadas; la asignación de nuevas Nunciaturas; las variaciones del rango de la representación diplomática, normalmente, para elevarlo, y el traslado de Embajadas acreditadas ante la Santa Sede. Se describen las Nunciaturas existentes, la ubicación de su sede y el rango del representante pontificio, distinguiendo los Nuncios que ostentan o no el Decanato del Cuerpo Diplomático en el país en que están acreditados. La exposición se distribuye por continentes, y detalla las variaciones respecto a Anuarios anteriores. Con el mismo método se relacionan los Pro-Nuncios que todavía subsisten, la existencia o ausencia de reciprocidad, la residencia de los representantes pontificios, el cuerpo diplomático acreditado ante la Santa Sede, y la ubicación de sus embajadas, así como los países con los que la Santa Sede todavía no mantiene relaciones diplomáticas.

Juan Cantó Rubio, *Tratado Amsterdam: hecho religioso*. La religión figura entre los valores esenciales de Europa. Lo atestigua el simbolismo al presentar a la matrona que la efigia acompañada de un templo. Después de la segunda guerra mundial a la religión la integran en el cupo de valores ciudadanos fundamentales. Desde la

Carta de San Francisco, 26 de junio de 1945, hasta el Tratado de Amsterdam, 1997, la religión es enumerada siempre entre los derechos y libertades fundamentales. El documento comunitario holandés del pasado año, por primera vez, incorpora el «hecho religioso» dentro de un texto del máximo rango jurídico en la Unión: el Tratado. Tres palabras enmarcan la postura de la Unión Europea: sin enfrentamientos, tolerancia, amistad. El tema de Europa acapara el interés del magisterio pontificio desde Pío XII a Juan Pablo II. Especial olfato tuvo Juan XXIII, como lo certifican dos hechos: el Vaticano II y la *Mater et Magistra*. Aunque la opinión pública católica dio muestras de insensibilidad al mensaje europeo del pontífice Roncalli. También los padres conciliares silenciaron la emergente realidad europea. Hoy Juan Pablo II planifica tres niveles pastorales. El de las obras de misericordia, el del estamento eclesiástico y el de la Unión Europea. Con fidelidad a los mejores tiempos de reflexión teológico-jurídica habrá que elaborar la «Teología de la Unidad Europa».

M. Falcão, *La libertad religiosa en las escritos de Pedro Lombardía*. Se procura estudiar el modo cómo el profesor Pedro Lombardía planteó el tema de la libertad religiosa en el transcurso de su carrera de canonista y eclesiásticista. Para eso nos hemos servido de sus trabajos más característicos, recogidos en los cinco volúmenes de los *Escritos* y reflejados también en los libros en que colaboró. Los pronunciamientos de Lombardía se han procesado con arreglo a la situación jurídica de momentos históricos en España, su país, a lo largo de la evolución que se ha dado, desde el Régimen de Franco. La confesionalidad del Estado español, la libertad religiosa declarada por el Concilio Vaticano II, la libertad religiosa según la Constitución democrática de 1978 y la Ley orgánica de libertad religiosa son marcos que han provocado las intervenciones de Lombardía. Aunque el contexto histórico se fuera cambiando, sea en el orden civil, sea en la clarificación de la doctrina de la Iglesia, se puede percibir en la diversidad de respuesta de Lombardía una línea de continuidad caracterizada por tres parámetros: fidelidad doctrinal, sensibilidad por la libertad y finura jurídica.

Carlos L. Olguín Reguera, *The Ecclesiastical Tax And «actu formalis» Defection*. The author synthesises the current doctrinal position with regard to Ecclesiastical Tax and «*actu formalis*» defection from the Church. He then considers the fundamental features of these canonical institutions, indicating the polemic, contested, and current points. The first part study is dedicated to a systematic study of the canonical doctrine of «*actu formalis*» defection that now has sufficiently developed characteristics. The second part shows the reader the legal framework, the subjects (ie the Catholic Church, the State and individuals) and the opportunity of an Ecclesiastical Tax. It is now a common problem that some, in order to avoid the tax, «formally defect» from the Catholic Church, but have no real intention of leaving. This situation is expounded in the third section. Various canonical juridical problems arise (eg the defection, the tax, and the consequences of leaving the church) so the teaching of different authors on the subject is also expounded. This concentrates especially on an analysis of whether or not we are faced with a sort of canonical delict, and considers the juridical situation in the Church of those who remain in the Church but have formally defected from it.

José G. González Melano, *Game Addiction And Marriage Nullity*. Playing to games of chance in their great variety is a very common phenomenon in our western society for a number of reasons. This can lead to an «addiction» when it reaches certain levels, which can have pernicious repercussions in the person, as well as in society. In a particular way, which is of most interest to us, it has repercussions on the conjugal and family life of the addict. The author of this article examines the influence of such addiction on matrimonial consent: in the first instance he describes the psychological and sociological aspects that characterise the addict. Later, starting from the nature of matrimonial consent and existing canonical jurisprudence on the subject, he analyses the repercussions of game addiction on matrimonial consent, the concept of addiction used in jurisprudence and its incidence in the nullity of marriage across a number of grounds: lack of due discretion (can. 1095, n. 3); error in a quality of a person (can. 1097, § 2); and deceit (can. 1098). He concludes with a recapitulation of the principle aspects of this question considering both the preventative possibilities and its impact on marriage.

R. Perghem, *Ecclesiastical Tribunals*. The canonical corpus is a system which is conceived in a human fashion, but it is rationally ordered. Of its nature it is permeated by salvific-sacramental values which puts juridical science at the service of the theological aim of realising the *suprema lex* (the *salus animarum*). This has been particularly reflected, in the jurisdictional structure of the Code of 1983, which is divided into two categories: Territorial Tribunals (diocesan and inter-diocesan tribunals of first and second instance) and Apostolic Tribunals (the Supreme Pontiff, the Roman Rota and the Apostolic Signatura). This article makes a didactic analysis of these structures. 1) *Territorial Tribunals*: canon 1419, § 1 lays down the obligation for every diocese to have a structure apt for undertaking judicial functions, which are proper, *iure nativo*, of the diocesan bishop. Canon 1423 establishes an exception: the possibility of constituting an inter-diocesan Tribunals for neighbouring Ordinaries. Both metropolitan and inter-diocesan tribunals are competent, according to canon 1439, to determine controversies at second instance, once an appeal has been made, in the case of a Tribunal of First Instance which has competence over the territory of a diocese which does not belong to the same ecclesiastical province. 2) *The Apostolic Tribunals*: the Roman Pontiff may exercise his judicial functions personally (the Pontifical forum includes cases introduced according to can. 1417, or the persons mentioned in can. 1405, § 1), or via ad hoc Tribunals, delegated Tribunals, or the route of the Roman Rota or the Apostolic Signatura. The Roman Rota, competent by ordinary recourse and concurrently for discerning an appeal in all cases, also enjoys absolute competence for third and final instance appeals; and in the first instance for controversies delegated by the Pontiff or reserved according to canon 1405, § 3. No less important are the functions described in the Apostolic Constitution *Pastor Bonus*, Article 126, concerning the protection of the rights of the faithful, the aid to inferior Tribunals and the harmonisation of ecclesiastical jurisprudence. The Apostolic Signatura which, through its First and Highest Section (can. 1445), attends to tasks which are not merely juridical, as Supreme Ordinary and Administrative Tribunal, is also the administrative organ of justice (*Pastor Bonus*, Article 124).

Nieves Montesinos Sánchez, *Towards The Protection Of Freedom Of Conscience And Religious Liberty (1869-1931)*. This study centres on the *iter* which leads from the protection of the religion of the State to the protection of freedom of conscience and religious liberty. The protection of the State Religion, understood as defence of the State Religion, has already been outlined in a preceding work. This was occupied with the abuse of the Catholic religion as a method of checking the various events. Tracking the course of a tendency that begins with a State defending itself by means of the extreme defence of the State Religion, to a State that defends Religious Liberty as the normative principle and as a fundamental right. This article analyses a second period which, for chronological reasons, is initiated with the Constitution of 1869 and lasts until the Second Republic. This, as is well known, constitutes as moment of special significance in dealing with Church-State relations at the beginning of the twentieth century. For reference the juridical borders are sketched: Constitutions and Constitutional proposals, Concordatory Legislation, Criminal Law, legislation pertaining to Public Order and the policing of cults, and Canonical Legislation. The evident result being the close relation between spiritual unity and national unity as an ideological and cultural foundation which you cannot ignore in an analysis of questions concerning the religious problem in Spanish Law. As a consequence this becomes, on occasions, the defending of the Catholic Religion, as a State Institution, not of religious liberty or conscience. After a brief introduction the following are analysed: the Penal Code of 1870 with its different typographical suppositions; a series of observations on how it breaks with the Spanish Penal Tradition by not speaking of the Religion of the State; Jurisprudential interpretations which are fundamental to the understanding of the application of the law in concrete; certain connected questions such as how education and culture work together in the understanding of the situation; Ecclesiastical Magesterium and Canon Law, and finally the text of the Penal Code of 1928. It seems evident that the redactors of the Penal Code were not concerned with an explicit mention and protection of the Catholic Religion, but in its place refers to whichever «cult» or to whichever «religion». An exegesis of the content of the precepts shows that they did not do the same here, and given the fact that until this date the category of delicts were aimed at protecting the Catholic Religion, it would seem that only the mention of the Catholic Religion has been removed, not the protection itself. As a consequence legal formularies and the abuse of the Catholic Religion continues, a fact which is amply corroborated by jurisprudential decisions. It may also be said that the continued developments of the terminology of the Legislator includes the same types of penalties, without the need for modification by adding the Catholic Religion, serve to protect this and not individuals within a State organisation.

Irene M.<sup>a</sup> Briones Martínez, *Conscience And Women Priests In The Church Of England*. In 1993 an Ecclesiastical Law, a canon of the Church of England, allowing women to exercise priestly functions came into being. The Priest Measure includes a conscience clause which bishops, clerics and laity, may take. This clause applies not only to ideological concerns which may arise, but to the scruples of conscience of those who sincerely believe in the tradition of millennia that reser-

ving ordination to men constitutes the deposit of faith, following Christian directives and in particular the Catholic tradition. The historical roots, which have delineated the doctrinal and disciplinary elements of the Church of England, are examined. An analysis of the legislative system is made. This reveals that we are dealing with a hybrid: that the conscience clause of the Priest Measure is «Mixed». Those who take the clause demonstrate their expressed reserve with respect to the damage to the truths of faith produced by the new order within the Church. Similarly they express reserve with regard to the State, since the Priest Measure has the rank of Statute Law and forms part of English Law having been approved by the Crown in Parliament.

Carmen Peña García, *The Juridical Status Of Women In The Church*. The position of women in the Church today is very different to that which they have occupied for centuries. To understand the actual situation, it is necessary to look to the past, analysing how the philosophical-theologicaljuridical thought has been formed, through the centuries, by the presence and participation of women in the life of the Church in a particular way, of which today we are, to some degree, heirs. From this perspective the author of the article makes an historical round-up of the legal texts from the Decree of Gratiano to the Code of Canon Law of 1983, including the development of the Decree by the decretists and decretalists, and the Code of 1917. She studies ecclesial thought on women contained in these texts and concludes with a critical analysis of the current situation, pointing out some cases (such as the paradigm of «lay» ministries) in which unjustified discrimination against women continues. In conclusion, the author sustains that it is precisely by giving the laity (and, therefore, women in full equality with men) their own statute, allowing them to institutionally develop all those ministries and services which they can, without fear and always from the perspective of service, without allowing feminine action to be reduced to supplementary tasks due to the absence of ordained ministers. This not only benefits women, but fundamentally benefits the Church, of which the active and responsible presence of such a numerous and important element, which women in the heart of the Church are, cannot be deprived.

Jaime Bonet Navarro, *Universal Expansion Of The Diplomatic Relations Of The Holy See*. The international relations of the Holy See have experienced a great expansion in recent years, reaching practically every country of the world. The actual situation is shown in each of the *Annuarios Pontificios*. The study of these not only permits the observation of the changes each year, but also verifies its tendency to expand. This study, which will be useful for future investigators, concentrates on the data of the *Annuario Pontificio* of 1997, which reflects the existing situation at the end of 1996, and compares this data with that of the *Annuarios Pontificios* of 1996, 1994 and 1991. This comparison shows the States that have initiated relations with the Holy See establishing new embassies; the assigning of new Nunciatures; the variation of rank of the diplomatic representation, normally by elevation; and the translation of Embassies accredited before the Holy See. The existent Nunciatures, their links with the Holy See and the rank of pontifical representation are described, distinguishing the Nuncios that hold the position of Dean of the

Diplomatic Corps in the country to which they are accredited, and those that don't. The exposition is organised according to contents, and details the variations with respect to previous *Annuarios Pontificios*. Using the same method those Pro-Nuncios which still exist are given, the existence or absence of reciprocity, the residency of pontifical representatives, the diplomatic corps accredited to the Holy See and the link with their embassies, and finally those countries which still do not maintain diplomatic relations with the Holy See.

Juan Cantó Rubio, *The Treaty of Amsterdam. Religious Event*. Religion figures among the essential values of Europe. After the Second World War religion is integrated in the collection of fundamental citizens' values. From the Letter of San Francisco, 26th June 1945, until the Treaty of Amsterdam, 1997, religion has always been listed among the fundamental rights and freedoms. Last year, the document of the Dutch community, for the first time, incorporates the «religious event» in a text of the highest rank of the Union: the Treaty. Three phrases mark the stance of the European Union: without confrontations, tolerance, friendship. The subject of Europe has been a pre-occupation of Pontifical pronouncements from Pius XII to John Paul II. Especially in the intuition of John XXIII, shown by two facts: the Second Vatican Council and *Mater et Magistra*, although Catholic public opinion has shown a lack of sensibility towards the European message of the Pontificate of John XXIII. The Council Fathers were also silent with respect to the emerging European reality. Today John Paul II approaches the subject on three pastoral levels: works of charity, ecclesiastical establishment and The European Union. Whilst remaining faithful to the best of theological-juridical reflection a «Theology of the European union» must be developed.

M. Falcão, *Religious Freedom In The Writings Of Pedro Lombardia*. This study is concerned with how Professor Pedro Lombardia develops the theme of Religious Freedom throughout his Canonical and Ecclesiastical career. To do this we are helped by his most characteristic works, collected in five volumes of the *Writings* and also reflected in the books he collaborated on. The pronouncements of Pedro Lombardia have been processed according to the juridical situation of historical moment in Spain, his country, during its evolution since the Franco Regime. The Confessional State of Spain, Religious Freedom declared by the Second Vatican Council, Religious freedom according to the Democratic Constitution of 1978 and the Organic Law of Religious Freedom, are the markers that have provoked interventions from him. Although the historical context is changed, in the civil order, in the clarification of the teaching of the Church, it is possible to perceive in the diversity of the responses of Lombardia, a continual line characterised by three parameters: doctrinal fidelity, sensitivity for freedom and juridical subtlety.